
84

无体育    不清华

一只菜鸟的飞行轨迹
丁青青

军，13 岁时与八一乒乓球队失之

交臂。14 岁准备退出体校，又被

教练动员回去。

后来离开体校继续学习，花

了半年多时间从字母开始学习英

语，从平面几何和初等代数开始

学习数学。1980 年进入焦作一中

系统学习高中课程，1981 年高考

的成绩不够本科线，但是百分制

的英语考了 86 分，那个时候物理

特别空白，跟没学过似的。对，

就是妥妥的一只菜鸟！

随后我转到焦作二中继续学

习高中课程，成绩得到了全面提

高，并且学会了物理，第一学期

期末考试我取得了年级第一名的

成绩，还获得了第一名奖学金。

这时正好有两位考上清华工物系

的 1 字班（1981 级）学长回校交

流，于是我这只菜鸟就有了一个

把目标锁定清华的“鸿鹄”之志。

其实那个时候已经有了优秀运动

员在高考中的加分政策，但是我

没有去理会，而是决定背水一战，

直拼高考。

1982 年参加高考，化学计算

竟然出现重大失误，我发现之后

在家伤心数日，感觉这一次高考

要与清华无缘了，如果是这样我

打算再给自己一次机会，因为半

年来我就没有考虑过别的学校，

而且这时正值高中两年向三年过

渡，我认为来年考清华绝对没问

题。出分的时候给我带来了意外

的惊喜，从全省的排名来看，我

的成绩报清华应该没问题。看来，

菜鸟也有被幸运之神眷顾的时

候！

清华大学体育代表队人才辈

出，大咖云集，在熠熠璀璨的星

光下，我作为一只菜鸟，本觉得

只要仰望星空就好。后来我想通

了，鸿鹄有鸿鹄的高度，菜鸟有

菜鸟的轨迹，没有菜鸟的“菜”

何来鸿鹄的凌云之志！因此，我

就从一只菜鸟的角度分享我与清

华体育的故事吧。

意外考入清华

我幼年的时候，跟随父母从

北京下放到河南省焦作市。短暂

的幼儿园生活经历，留给我的记

忆是政治上的歧视和精神上的摧

残。我拒绝去幼儿园，母亲也不

坚持，只好在上班的时候把我锁

在家中，我每天自己起床、洗漱、

吃饭、练习写字和写短文、透过

门缝和外面的小朋友交流玩耍

……

上小学的时候环境依然如故，

为了寻找出路，不喜欢体育运动

的母亲把我送进了体校学习乒乓

球，从此我和乒乓球运动结下了

不解之缘。小学四年级之前，我

断断续续上了两年半小学，其他

时间去体校训练、比赛。从五年

级开始脱离学校只参加体校的训

练和各种比赛，也曾获得省市冠

1982 年入学，在电机系先后获学士和硕

士学位，1987 年留校任教。长期从事电

力系统非线性控制、电器与系统测控、

先进无人机技术研究，主讲国家精品课

《电路原理》。曾获“清韵烛光——我

最喜爱的教师”荣誉称号、清华大学教

学成果一等奖、北京市高等教育教学成

果一等奖、北京市先进个人等荣誉。

丁青青
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延续乒乓奇缘

来学校报到那天，父亲叫了

出租车把我从北京站送到南门（还

记得车费支出是 11 元）。迎新的

学长骑三轮车把我送到办理报到

手续的西阶，在这里见到了参加

迎新的1学班学长、校田径队队员、

曾任清华校友总会秘书长的郭樑。

让我没想到的是，有一位老师竟

然通知我下午到西大操场加入体

育代表队，继续发挥我的体育特

长。这件事给了我很大的震撼，

清华的老师真是敬业、强……总

之感觉就是神了！因为那个时候

学生档案都是纸质的，我不知道

老师们是怎么从 2000 多份纸质档

案中发现我的乒乓球特长，并且

把我给“捞”出来的！

到了西大操场，首先是邵怀

月老师带领我们这些“小鲜花”

进行体能训练，邵老师带队我只

能用“专业”二字来形容，三天

后就让我的体能有了明显的恢复

和提升，中长跑成绩名列前茅。

原以为自己会被留在田径队，但

是不久，乒乓球队的黄文杰老师

就来到操场边和我见面交谈，认

为我更应该去乒乓球队。于是我

跟随黄老师来到西体育馆后馆乒

乓球训练场地，见到了孙（姜）

小英、李翎翔、龚杰、张敏清、

张明、王学军、佟永骏。

黄老师和蔼可亲，性格温和

儒雅，待人诚恳亲切。在日常的

学习、生活、训练中，黄老师为

人师表，品德高尚，堪称典范。

黄老师在语言上，温润似水，春

风化雨，与竞技体育的斗智斗勇、

剑拔弩张形成鲜明对比。在乒乓

球队，大家都非常尊重黄老师，

并且与黄老师形成了高度的默契，

黄老师真的达到了“其身正，不

令而行”的境界。乒乓球队在黄

老师的带领下，形成了很好的队

内氛围，大家团结一心，亲如一

家。在比赛中，黄老师指挥若定，

云淡风轻，总能把大家的精气神

调动起来，使每位队员斗志昂扬，

拼劲十足，也因此硕果累累，战

绩卓著。

短短数年，黄老师带领乒乓

球队多次在北京高校、全国高校

乒乓球比赛中摘金夺银。在日常

训练中，黄老师会为每一位队员

有针对性地做详细的训练笔记，

每次比赛都有详实的记录，现在

看到那一本本干净整洁的训练笔

记，仍然能够感受到黄老师对乒

乓球教育事业付出的心血。

黄老师在训练时常常挥拍上

阵，身体力行；对学生在生活上

嘘寒问暖，体贴入微；在学习上

关心备至，加油鼓励。节假日黄

老师会让师母准备美食款待大家

……黄老师不仅是受到大家喜爱

的引领方向的良师，更是深受大

家敬重的益友。那时，化学系的

何介平老师也经常出现在训练场，

在技战术方面的指导非常到位，

让人受益非浅。后来，黄老师不

幸身患渐冻症，在病重住院治疗

期间，大家不断在群里给黄老师

留言、加油、问候，黄老师虽然

行动受限，但是乐观顽强，看到

大家的留言，感受到了强大的精

神力量。2018 年 10 月黄老师离我

们而去，我代表乒乓球队的各位

1983 年 12 月北京高校乒乓球联赛之后合影（前排左 2是丁青青）
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校友飞赴深圳，送了黄老师最后

一程。

1986 年，黄老师调往深圳，

支援深圳大学建校，学校引进了

年富力强的王欣老师。王老师的

父亲王家正是北京体育学院第一

位乒乓球专业的教授，猜想也是

全国的第一位乒乓球专业的教授，

当时北京体育学院院长的工作证

编号是 1 号，2 号就是王家正教授

工作证的编号。上世纪 80 年代末

和 90 年代初，王教授两次获得国

家级特等奖，分别接受了李鹏总

理和江泽民主席颁奖。

受父亲的影响，王欣老师上

小学的时候就开始在家里的三屉

桌上和父亲练球，在清华附中上

学期间就开启了半天学习、半天

去海淀体校训练的模式。所以说，

清华乒乓球队的接力棒交到王欣

老师手上真的是再合适不过。王

老师和黄老师脾气性格很相像，

她在乒乓球队原来的基础上不断

寻求突破。特别是在群众性乒乓

球运动的普及方面进行了有力推

动，和校友总会一起促成校友乒

乓球比赛，动员邓亚萍就任校友

乒乓球协会主席，而且在提升国

际影响力方面卓有成效。

多年来，王欣老师在乒乓球

教学和研究工作中，积累了大量

实地教学经验并形成了独有的理

论体系。带领清华乒乓球队多次

获得北京高校冠军，曾连续四年

夺得北京高校男团冠军，全国研

究生乒乓球比赛男团冠军。

在 王 老 师 的 推 动 下，2012

年清华校友首个兴趣爱好者协

会——清华校友总会乒乓球协会

成立。2018 年，清华校友总会乒

乓球协会召开第二届理事会，外

语系校友、奥运冠军邓亚萍任会

长，汽车系校友、四川先锋汽车

公司董事长费永刚任常务副会长；

电机系校友、丝路规划研究中心

李小琳，清华大学体育部主任刘

波，电机系校友、《水木清华》

杂志主编王正任副会长；王欣老

师任秘书长，我和胡家为、王新

新、周天睿等校友任副秘书长。

王欣老师是乒乓球国际级裁判长、

蓝牌裁判员，至今仍是中国乒协

裁判委员会副主任。

初入代表队，我更是完全没

想到，像清华这样一所以教学、

科研、学术闻名于世的大学，在

体育运动的教学、训练、理念等

方面也达到如此高的专业水准。

队内的小英、翎翔、龚杰都是 9

字班（1979 级）的学姐，个个实

力雄厚，身手不凡。小英直板快

攻打法，风格犀利，是我国著名

乒乓球元老姜永宁、孙梅英的女

儿。我当时在地方体校，久闻孙

梅英老师大名，她所倡导的“稳、

准、狠、快”是我们在体校训练

时所追求的目标，在我心目中，

孙梅英老师就是神一般的存在。

如今竟然跟小英学姐不仅是系友，

而且同台训练，感觉非常奇妙。

翎翔学姐是个川妹子，来自工物

系，横板削球，刚柔相济，稳健

中蕴含制胜的杀气，尤其擅长通

过旋转变化，创造机会突然起板

得分，是队伍中的灵魂人物之一。

无线电系（后来的电子系）龚杰

学姐也来自四川，而且和翎翔学

姐是一起长大的同学和队友。她

手握直板，打法凶悍，大有男选

手的风范。但在训练场和赛场之

外，三位学姐则是集颜值与才华

于一身的美丽优雅的小女生，而

且对我关爱有加，帮助很大，至

今我们仍然亲如姐妹。

男队中，给我印象比较深的

学长有 1 字班（1981 级）的张明

学长，直板快攻，攻势凌厉，关

键是又准又狠又稳！他来自北京

什刹海体校，曾经与数位国家乒

乓球队主力队员同台训练，是什

刹海体校的主力队员之一，而且

学习成绩优异，在计算机系名列

前茅，在北京高校、全国高校乒

乓球赛中，屡次获得男子单打和

团体冠亚军。

无线电系 0 字班张敏清学长

也来自北京，师出名门，战绩卓著，

也是男队的主力队员。他直握球

拍打法，看似力量不大，但是旋

转和落点控制自如，然后瞅准机

会给对手以致命一击，为男队取

得优异成绩立下汗马功劳，单打

成绩也很突出，尤其是优秀的他

入学不久竟然被学校公派到法国

留学，那在当时可是一般人求之
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不得的。

汽车系 0 字班的胡小健学长

来自湖北，横握球拍，爆发力强，

是一位进攻型选手，虽然平时话

语不多，但是做事认真，有板有眼，

相传他还有一段“减肥”的趣闻：

利用晚上的时间跑步减肥，但是

发现体重未减反增，经细细查问

方知是减肥锻炼之后，加餐犒赏

自己所致！

王学军学长来自福建，横握

球拍，以守为攻，攻守兼备，也

是男队的主力队员，征战高校乒

坛数年之久，屡立战功，来自土

木系 1 字班的他，还画得一手好

素描。

1983 年欢送了刘颖刚学长，

又迎来了薛文黎、王新新两位来

自北京的实力派新秀。薛文黎也

是出身乒乓球世家，伯父薛绪初

是国家乒乓球队元老级的核心人

物之一，与姜永宁、傅其芳一道

进入当年世乒赛男子单打前16名，

也是和容国团同时代的中国乒乓

球界风云人物之一。薛文黎横握

球拍，以拉弧圈见长，基本功扎实，

腿长臂长，占尽了身高的优势，

是颇有实力的新生力量，不仅提

升了计算机系乒乓球的整体水平，

而且为清华男队一些重要比赛摘

金夺银发挥了重要作用。机械系

的王新新不仅乒乓球打的好，羽

毛球水平也很高；不仅多才多艺，

而且为人处事也十分成熟老道。

总之，用现在的话说，我不

仅是队内各位学长学姐的“米粉”

（迷粉），而且对薛文黎、王新

新两位也心生敬意。

在乒乓球队，让我大开眼界

的事一件接一件，黄老师带队前

往北京体育大学，与心目中的英

雄世界冠军张立、梁戈亮等原国

手一起打球！跟随小英学姐去国

家队观摩训练，与张燮林等前辈

进行交流！后来，小英学姐还带

我去了她家，见到了心目中的偶

像乒乓大师孙梅英老师！近年来，

由于工作关系，我与邓亚萍的交

流互动也比较多。真是太荣幸了！

校队温暖集体

入学一个多月后，我接到通

知搬到体育代表队集中住宿，成

为代表队各位学姐眼中的“小字

辈”。我最早的两位室友都是田

径队 1 字班的学姐，一位是自动

化系的王昕闽（跳高队），一位

是中长跑队的陈立敏（机械系）。

我们宿舍经常有其他学姐来访，

室内总是充满了欢声笑语。为保

存这份欢乐，我有时还会把学姐

的金句箴言记录下来。还记得当

时王昕闽提到拉普拉斯变换时，

我内心满是羡慕和崇拜。直到现

在，当我给学生上课讲到或提到

拉氏变换时，还会想到她绘声绘

色讲述的情景。

后来我又先后跟陈旭、王健

华、黄欣、曾丽仙等学姐学妹成

为室友。王昕闽风趣幽默，陈立

敏温柔体贴，陈旭成熟稳重，王

健华温暖细腻，她们都对我关心

有加，是我的好室友。除了室友

之外，林文、牛淑芳、孙勤、龚

杰等学姐以及陈希、张绍敏、李

洪斌等学长在生活、学习、成长

等多方面都给了我很多鼓励、帮

助和支持，使我至今难以忘怀。

大一寒假结束返校途中，我

所在的列车车厢因故障没有供暖，

与邓亚萍合影
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温度很低（当时并不知道只有这

一节车厢没有供暖），我把皮大

衣借给了另一位同行的同学，自

己则衣着单薄一路冻到北京。回

到学校我就住院了，出院不久又

住了一次医院，而且留下了一个

病根，使我有三分之二的时间都

处在病痛之中，直到结婚有了孩

子后才痊愈。在这个过程中，我

得到了来自身边学长学姐的很多

关心，感受到了集体的温暖，正

是这种关心和温暖支持着我不断

克服困难，努力前行。

在体育代表队的时光虽然短

暂，但是记忆中却装满了丰富多

彩的学习、训练、生活的画面，

不仅暖心，而且充实快乐。记得

每次训练结束，到运动员食堂来

一瓶师傅们精心准备的学校自制

的酸奶，再掺入冰镇的北冰洋汽

水，喝上一口，哈……沁人心脾，

简直爽歪歪……  

每当新年到来之际，代表队

都会组织联欢晚会，其中，由董都、

曹康生、肖鹏和朱学军四位男神

出演的“四只小天鹅”具有极大

的轰动效果，为大家带来了无穷

的欢乐与回味，并代代相传成为

代表队聚会时的保留节目。有两

次我还执笔编导了说唱小剧本，

还记得由曹康生和一位胖乎乎的

男生（记得模样，不记得名字了）

等出演的《婚礼》吗？一句“哎

……，嫁鸡随鸡，嫁狗随狗吧”

笑翻了代表队的多少英雄豪杰！

还记得张绍敏学长的新婚之

夜吗？我们有很多同学都去祝贺，

大家兴高采烈地一遍又一遍地唱

着“李家溜溜的大姐，人才溜溜

的好哟，张家溜溜的大哥，看上

溜溜的她哟，月亮弯弯，看上溜

溜的她哟……”张绍敏大哥给大

家娶回的正是美丽的李大姐！大

家的眼泪都笑出来了。那个热闹

的场面、欢乐的气氛、每个人的

笑脸至今依然历历在目。多年不

见，张大哥和李大姐都好吧？想

来一定是子孙满堂，是不是孙子

也已成为田径场上的明星了？

那时的体育代表队涌现出了

一大批优秀代表，产生了许多大

家耳熟能详的校园体育明星，例

如田径队的陈希、陈钢、李洪斌、

丁红兵、宋晓辉、牟文殊、宋卫星、

王宝康、黄万年、楼承锋、傅小艺、

江焕正、李建波、王一鸣、褚凤奎、

李军、方兴、方向、孙勤、牛淑芳、

陈旭、蔡小嘉、姚夏莲、林文、

王健华、陈立敏……，游泳队的

徐建宇，篮排球队的宫力、邓伟、

蒋京立、王都、李风岸、张力生、

李珞、霍晓鸣，尤其是乒乓球队

的孙（姜）小英、李翎翔、龚杰、

张敏清、张明、佟永俊、刘颖刚、

胡小健、王学军……当时给我印

象深刻的这些学长学姐，不仅有

相当高的颜值，而且学习刻苦努

力，成绩优异，在运动场上奋力

拼搏，屡创佳绩，为学校争得了

荣誉。他们做到了德智体美齐头

并进、全面发展，也成为了我的

榜样和标杆。在体育代表队的日

子里，我收获了满满的温暖、友

谊和成长。尤其是在遇到困难的

时候，学长学姐们不惧挑战，奋

勇争先的精神更给了我坚定的信

念和无穷的力量！

力争马杯连冠

予人其爱，必有所源。从教

之后，我将自己从体育运动中收

获的点点滴滴，从体育代表队中

汲取的丰富营养，转化成为对学

生的大爱。我经常会给同学们分

享自己的经验：“体育锻炼是让

人受益一生的事”，鼓励大家“一

定要从忙碌的学业中抽出时间进

行体育锻炼，清华有争取至少为

祖国健康工作五十年的传统，要

实现这样的目标，好的身体非常

重要！”从青葱年代一路走来，

我也会把自己的感悟告诉学生：

“未来的生活或许会有困难和坎

坷，但是拥有强健的身体和坚强

的意志对每一位同学都至关重

要。”因为，菜鸟就是这样练成的！

虽然工作以后我自己的体育

锻炼并不是很系统，但是如果有

校内外或校友的比赛我都会尽量

参加。由于有从前的基础，所以

在比赛时，很多情况下是凭着经

验和心理素质取胜的。在一场一

场的比赛中，水平逐渐得到恢复，

常常就打到了最后。

对校内马杯比赛印象比较深
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的一次是，我打的第一场比赛就

遇到了化学系的马同学，她平时

坚持训练，实力很强。有同学跟

我说，马同学很厉害，让我放开

打就行了，潜台词是，反正不指

望我拿分了。这样反而激发了我

的斗志，使我一开始就每球必争，

占得先机，技术水平也得到了发

挥，拿下了难忘的一分。现在想

想，这种被用到激将法的场景貌

似经常发生。在 2020 年 11 月举

办的全校教工乒乓球比赛中，在

小组赛上就遇到了挑战，我代表

男队员出战，第一场比赛上场前

就被告知：“这场比赛很关键，

这一分丢了，咱们系就出不了线

了……”最终经过全队奋力拼搏，

我们再一次捧起冠军杯。

2019 年，我再次作为电机系

师生校友联队的主力队员之一参

加学校马约翰杯乒乓球赛，获得

了连续第八个冠军，实现了八连

冠。有学生问我有什么秘诀，我

认为每次比赛都是一场一场拼下

来的，并不是说每次我们都有绝

对优势。清华有非常好的体育传

统，乒乓球运动在师生中受到了

广泛的关注和参与，有着深厚的

底蕴。从全校来说，乒乓球运动

强队并不只是电机系，其他院系

也常有一些强过我们的乒乓高手。

例如，在 2018 年马杯的决赛

上，我们就遇到了强大的对手，

当时总比分交替上升。电机系队

曾获福建省冠军的陈同学竟然也

丢了一分，可想而知，比赛场面

是多么紧张激烈。最后的决胜盘，

是我和吕博系友第一次以“出其

不意”的组合出战混双比赛。当

时大家都很紧张，因为对手有着

长期组队比赛的经验，大家感觉

这次可能拿不下来了。在强大的

压力下，我们稳住阵脚，默契配合，

协同作战，终于拿下了宝贵的一

分。由于我们稳扎稳打，在攻势

凌厉的同时，确保命中率，因此

我的进攻能力也得到了很好的发

挥，成为得分的大杀器，当我最

后一板搏杀得分之后，同学们激

动地冲过来把我围在中间抱住，

拍照时，陈同学抱住我的胳膊说

是要抱老师大腿！当时那个兴奋、

激动的场面，真令人难忘……在

每年的决赛之后，还要打一场甲、

乙组冠军对决的“争霸赛”。难

能可贵的是，电机系在历届“争

霸赛”中保持了全胜的战绩。

2019 年 电 机 系 获 得 马 约 翰

杯 乒 乓 球 赛 八 连 冠 后， 有 位 学

长把一张现场照片发给我，还问

“9 : 0 ？也太厉害了吧？”我刚

看到时自己都觉得是不是搞错了，

因为其实第一局打得很胶着，只

觉得对手很厉害，也没注意比分，

上面这张照片应该是第二局的瞬

间，可能是又得了一分，在等裁

判翻记分牌。

电机系乒乓球队有很好的传

统，训练以老带新。队里有水平

很高的、曾取得辉煌战绩达到或

接近专业水平的同学。但是随着

主力队员毕业离校，我就想着要

多承担一些，因此，2019 年前后，

我尽量找机会参加训练。同学之

间互相帮助和主力队员的传帮带，

对一个队伍的成长壮大很重要。

我们有的同学练过乒乓球，但水

平不高，进入电机系乒乓队以后，

同学们通过积极训练、磨合，使

2019 年 3月，丁青青在马约翰乒乓球比赛中
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技战术水平得到提高。

2019 年我参加了第九届校友

乒乓球赛，这也是一次印象深刻

的经历。正值校庆，有很多校友、

同学、学生回校，作为“留守”

人员，我有很多的接待任务，因

此以前很少参加校庆期间的比赛。

这次比赛我原本准备打个照面，

就回到系里的。但是一到赛场就

有老师跑过来叫我，说喇叭里喊

我半天了，比赛马上开始。于是

我懵懵懂懂地站到了赛场上，结

果第一场就输了。好在我及时调

整状态，从第二场开始逐渐找到

了感觉。小组出线后，一场比一

场艰苦，选手中不乏一些从世界

各地及国内回校的实力很强的高

手。幸运的是我一直打到了最后，

而且在决赛时又遇到了第一场胜

我的选手，终于报了“一箭之仇”。

哦，对了，其实我和龚杰学

姐组队也获得了冠军，女双冠军，

因为只有我们两人报了女双！哈

哈……你说逗不？（捂脸）

混双和年过 70 的张开显学长

组队，没想到我们第一次组队，

竟然配合十分默契，在比赛的时

候心里感觉特别踏实，特别放心，

尤其是在赛场上与学长的短暂交

流对我很有启发，技战术水平得

到了很好的发挥，结果我们过五

关斩六将竟然一直打到决赛。决

赛前半程我们发挥正常，胜了第

一局，第二局 4 : 1 领先，决胜局

也有机会，但是对手确实厉害，

男选手是实力强大的袁帆，女选

手是年轻且实力异常强大的詹逸

思，而且具有很大的年龄优势和

体能优势，最后我们获得亚军也

很开心了。

体育运动，尤其是清华体育、

清华体育代表队大家庭带给我的

影响是非常深远的。正是体育运

动、清华体育、清华体育代表队

这个优秀的群体影响了我的人生；

是体育运动、清华体育、清华体

育代表队将坚韧不拔，敢打硬仗，

勇于胜利的信念融入我的血脉，

成为努力奋斗、攻坚克难的不竭

动力。

后记

今 年 校 庆 期 间， 我 参 加 了

2024 年第十三届校友乒乓球赛混

双和女单两个项目的比赛，分获

冠亚军。我和电机系校友、实力

雄厚的陈正颖组队，参加了 90 岁

以上组混双的比赛。由于是第一

次配合，经过数场硬仗的洗礼，

我们从不够默契到比较默契，我

在陈正颖的带动下，状态逐渐恢

复和提升，最后在与实力强大而

且均衡的王小盾、赵超恩组合的

决赛中取得了胜利。在女子 40 岁

以上年龄组的比赛中，遇到了多

种打法，包括长胶怪球手等等，

可谓步步惊心。在半决赛时我与

学姐姜小英遭遇，由于互相比较

熟悉，所以比赛打得难解难分，

尤其是决胜局，比分交替上升，

一直打到 17 : 15 才决出胜负。决赛

是在我和技术全面、稳健、实力

非常强劲的年轻校友于婷之间展

开的。面对强大的对手，我尝试

了各种战术，放手一搏，两人你

来我往，打出了一些精彩好球，

但终因于婷技高一筹，她赢得了

比赛。

2024 年参加第十三届清华校友乒乓球比赛，获得女子单打亚军、混双冠军（左 2是丁

青青）




